
1 Veilage zu Nr 12 der SaaleZeitung
nun meinen bei ſolchen Mißſtänden würde ſich niemand zum
Examen melden melden ſich leider nur zu viele ob

Allgemeinen aber
nd unſere Techniker tüchtig und wir können unübertroffen

Wenn gren Ländern mit Stolz auf unſere Bauleiſtungen blicken
eifall

Abg Dr Reichenſperger Krefeld Abg Büchtemann hat
mir vorgeworfen daß ich durch allzu große Betonung der Gothik
mir ſelbſt Steine in den Weg lege Jch bin heute doch darinſehr vorſichtig geweſen Se Jch glaube aber daß wir das
patriotiſche Gib das Bewußtſein daß wir als Deutſche ſo
Großes im Baufache geleiſtet

15 Januar 1884
ſo z B im neuen wiener Rathhauſe Jm übrigent W h ende Berichterſtattung der entſendeten van

r ſehr nüßlich
e Dr Reichenſperger Krefeld Gerade der Vorzug des

othiſchen Stils iſt ſeine ſtzitat wo dies nicht zur Gel
ommt herrſcht nux Aftergothik Zur Gothik müſſen wir z

kehren wenn wir keine Commisbauten ſondern Bauten wünſchen
in denen ein individueller Charakter ſich ausſpricht

Der Titel wird bewilligt
Bei Kap 65 Tit 1 Regierungs und Bauräthe c 380,724

5 v r Ab t z g e nern r r n z nauf die Gegenwa ei Tit nterhaltung der Binnenhäfen 6 triübertragen können aben auch auf x be v Werther Cherntan für Regulirung der Netze Abg
Abg Büchtemann Unſere modernen großen Bauten werden v tiſſelmann für die der Oder ein und kündigt eine Petition

durch die verlangte Erfüllung des Bedürfniſſes nach Luft und der Grundſtückbeſitzer der OderNehrung an
Licht weit mehr auf den Stil der Rengiſſance als auf den der Reg Komm v Kozlowski ſtellt eine wohlwollende Behand
Gothik hingewieſen Wollen wir unſere moderne Aufgabe im Bau lung dieſer Wünſche ſeitens der Regierung in Ausſicht doch habe

So an e dünee Wir uns ch Gothik a W Miniſter für Domänen und Forſtwirthſchaft hierbei mit
nſere Baumeiſter berü igen ſchon jetzt die praktiſchen An zuſprechenforderungen allzuwenig ehe würde noch ſchilenmner werden Bei Tit 20 Dispoſitionsfonds 47,000 ergreift das Wort

wollten wir ihnen eine noch größere Vorbildung in der Gothik zu Aba Berger Vitten Die Erhöhung dieſes Titels iſt ſehr zu
Theil werden laſſen begrüßen denn je mehr Geld man auf Reiſen im Auslande zurAbg Sarrazin Centrum Die Studirenden des Bauweſens Prüfung von Einrichtungen c verwendet deſto mehr wird in der
ſtehen an Fleiß niemandem a von Studirenden keiner anderen Verwaltung geſpart Es muß in dieſer Beziehung noch viel mehr
Disciplin werden ſo wenig Frü ſchoppen getrunken als von ihnen geſchehen als bisher nichts kann ſo fruchtbar für unſere Verwal
Heiterkeit Zu beklagen ſt nur daß auch abgeſehen von der tung werden als ein genaues Studium der techniſchen Einrichtungen

Ueberproduktion die Lage der Bautechniker in der Bureaukratie des Auslandes Beifall
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Halle Dienstag

Preußiſcher Landtag
Original Bericht der Saale Zeitung ſe alle berufen ſind iſt die Frage m

Abgeordnetenhaus
24 Sitzung vom 12 Januar

Am Miniſtertiſche MaybachPräſ v Abirer eröffnet die Sitzung um 11 Uhr

d r re de h rn eng rivatetſenahnen paſſirt ohne jede Debatte die dritteSodann Art d zweite e des Etats fortgeſetzt und
war zunächſt der BauverwaltungJei Kap Tit 2 Gebühren für die Prüfung von Bau

meiſtern und Bauführern 237,000 M verlangt
Abg Köhler Göttingen die Feſtſtellung einer gewiſſen Friſt

innerhalb welcher die Bauverwaltungsbeamten ihr Examen zu
abſolviren hätten und fragt an wie weit die Vorarbeiten zur
Reviſion der Prüfungsvorſchriften gediehen ſind

Miniſterial Direktor Schulz Bei dieſer Frage ſind ſo zahl
reiche Reſſorts betheiligt dann erſte von einer Mittheilung
der in Ausſicht genommenen Maßnahmen noch abgeſehen werden
muß Das Bedürfniß der Reviſion der betr Vorſchriften iſt durch
aus anerkannt und die Vorarbeiten ſind bereits ſo weit gediehen daß
der Herr Miniſter für öffentliche Arbeiten die allgemeinen Vor
ſchriften bald vorlegen zu können glaubt

Abg Dr Reichenſperger Krefeld Die Anforderungen welche
jetzt an die Examinanden in der Bauverwaltung geſtellt werden
ſind zu große und vor allem zu vielſeitig Wir müſſen verlangendaß der ſür die Prüfung beſtimmte Gegenſtand nicht auf allgemeine

Dinge ſich erſtreckt und die Prüfungsgegenſtände für die einzelnen
Fächer des Bauweſens ſpezialiſirt werden Die Vorarbeiten für
das Staatsexamen nehmen den Technikern zu viel Zeit fort in
England legt man viel weniger Gewicht auf ſolche Examina und
erreicht gleichwohl keine ſchlechteren Reſultate

MiniſſterialDirektor Schulz Die neuen in der r iturg
begriffenen Vorſchriften über die Prüfungen der Bautechniker ſin
derartig daß die vom Abg Dr erregten Mängel
vermieden werden Dieſe Mängel ſind der Regierung keineswegs
unbekannt ar und finden genügende Berückſichtigung in der
bevorſtehenden Vorlage Die Prüfungsarbeiten ſollen fortan den
Gebieten der praktiſchen Bauthätigkeit entnommen werden und die
einzelnen Baufächer eine Trennung erfahren Der Hinweis auf
England iſt nicht zutreffend dort werden Examina jetzt gleichfalls
durchaus für nothwendiger gehalten

Abg Büchtemann Jch bedauere daß die häufigen auf die
ſem Gebiete vom Abg Dr Reichenſperger gegebenen Anregungen
bisher noch ſo wenig geholfen haben und glaube daß dies daher
kommt weil Herr Reichenſperger ſtets zu viel Werth auf die go
thiſche Richtung legt und ſeine re dadurch ſchädigt
Die Mängel unſeres Bauweſens liegen aber nicht in unſerem
Stile ſondern in der praktiſchen Ausbildung Die r
Ausbildung unſerer Techniker iſt wenig dazu geeignet ſie die prak
tiſche Technik kennen lernen zu laſſen Namentlich zeigt es ſich oft
daß die Baumeiſter der Beaufſichtigung ihrer Baukollegen nicht
gewachſen ſind ein Uebelſtand der durch Examina freilich nicht
i werden kann Bei aller Bedeutung die dem Hochbau beiumeſſen iſt glaube ich doch daß die Vorbildung für die praktiſchen

auausführungen zurücktritt gegenüber der für den Hochbau Den
Anforderungen der Praxis wird zu wenig genügt ob und wie da
eine Verbindung der Vorbildung auf der Hochſchule mit der Aus
bildung auf den Baugewerkſchulen nützen kann weiß ich nicht doch
wäre eine derartige reine wünſchenswerth Daß es
eine Verbeſſerung wäre wenn die Examina nach den einzelnen
Pergerigef rennt würden darin ſtimme ich dem Abg Reichen
perger bei
Abg v Rauchhaupt Eine einſeitige Vorbildung der Tech

niker wird auch ihre Schattenſeiten haben ein Techniker dem eine
Verwaltung beiſpielsweiſe die eines Eiſenbahnunternehmens anvertraut ſt braucht durchaus eine vielſeitige Vorbildung Die

angeregte Uebertragung des geſammten Wegebauweſens auf
die Provinzen würde ein unnöthiges Nebeneinander von
Staats Provinzial und Kreiswegebauten ſchaffen Die

n von Hochbau und Keſſelreviſionen muß getrennt
eiben

Miniſter Maybach Jch erkenne die von den Vorrednern ge
rügten Mängel an Ein anderer Weg für die praktiſche Ausbil
dung muß in der That geſchaffen werden Zur Abſtellung der
vorhandenen Mängel haben ſich uns aus den Erörterungen der
Techniker und Architekten viel nützliche Anregungen ergeben Die
Regierung will Herrn Reichenſperger S bemerke ich
dies von den Examinanden nicht das Unmögliche verlangen
ſie iſt beſtrebt nicht eine einſeitige aber auch nicht zu vielſeitigeAusbildung zu fördern Eine Vorbildung in Hinſicht des Ge

ſchmacks und der Humaniora wird immer De bleiben Die
Angelegenheit darf bei ihrer Schwierigkeit und Bedeutung nicht
über s Knie gebrochen werden doch hoffe ich daß noch im Laufe
dieſes Jahres die Vorarbeiten erledigt ſein werden Man ſollte

11 Die Frau des Grizigen
Roman von Faver Riedl

Fortſetzung

Noch nicht Noch nicht Wieder muß ich einen Tag
dieſe lange entſetzliche Spannung ertragen Ach ich kann es
nicht mehr Jch weiß wie das enden wird nur in Wahn
ſinn Jch muß fort aus dem Hauſe ich muß Luft haben

Luft oder ich erſticke
Sie nahm einen Regenmantel und ganz den Diamant

ſchmuck en a den ſie auf das Bett Ketgt ſchlüpfte
ſie aus dem Hauſe und in den Garten Bald hatte ſie das
Donau Ufer erreicht Keine Seele war an demſelben ſichtbar
gausgenommen einige Männer die ziemlich entfernt am gegen
überliegenden Ufer mit einem Kahne äftigt waren

Marie Kronbach ſchritt eine kurze Strecke am Ufer hinab
bis ſie von der Villa aus nicht mehr Hlvo werden konnte
Sie ſetzte ſich dann auf einen Haufen Bauholz der nahe am
Ufer en ſeufzte tief und ſchwer

Der Wind ſtrich kalt über das breite rauſchende Gewäſſer
er kühlte ihr heißes Antlitz das Blut in ihren Adern ſchien
Da und ſie fühlte die Pulsſchläge an ihren Schläfen

t Einemmale kam der Regen in Strömen herab Er
blendete ſie er durchnäßte ihren Mantel und t ſchönes

le Haar Jhr Geſicht ſchien jetzt wie aus Elfenbein ge
nitten
J verging eine halbe Stunde dann ließ der Regen etwas

na
Marie erhob ſich und trat zögernd Schritt für Schritt

näher an den rauſchenden Strom
Einen Moment der Entſchloſſenheit, murmelte ſie und

all mein Kummer all meine Le u Ende
Das Ufer ſenkte ſich ar gegen den Strom und ſie
n die ſchiefe Ebene hinab die mit naſſem Sande und kleinen
ieſeln bedeckt war
Eine größere Welle mit einem Schaumkamm gekrönt ſchlug

Wer das Ufer und benetzte ihre Füße Lockſt du mich

und der Geſellſchaft eine ſo ungünſtige iſt An Rang und
h w ſtehen ſie allen anderen höheren Beamten
nach Ein Verſuch ihre ſoziale Stellung zu heben wurde vor
etwa zehn Jahren mit der Entgegnung zurückgewieſen daß es
ihnen an der nöthigen wiſſenſcha gen Vorbildung hierzu fehle
Seitdem verlangen die Techniker daß ihnen eine gleiche allgemeine
wiſſenſchaftliche Vorbildung gewährt werde wie den Referendaren
Dieſes Beſtreben möge doch in der Vorlage n gergnß
finden Ein großer Nachtheil iſt es auch für das Baufach da
ihm ſeit 1878 Mitglieder zugeführt werden können die den wiſſen
ſchaftlichen Anforderungen nicht genügen Es ſind die Abiturienten
der Ober Realſchule denen die anderen Reſſorts verſchloſſen
bleiben und die ſich nun zahlreich dem Bauweſen zuwenden Jn
der gegediehung muß entſchieden Wandel geſchaffen werden
Beifall

Die Poſition wird hierauf bewilligt
Bei Tit 5 ewige zur Unterhaltung der Land und Waſſer

ſtraßen Kanäle 2c 210,000 J empfiehlt Abg Geſcher die
Petition der koblenzer Handelskammer wegen Regulirung der
Moſel der Berückſichtigung der Regierung

Abg Cremer Bei den großen Bauten mit Sandſteinfagaden
werden bisher die Submiſſionen meiſt allein für Steinmetze aus
geſchrieben während doch die eigentlichen Kunſtbildhauer gleich
falls hierbei berückſichtigt werden müßten Jetzt müſſen dieſe ſich
den Bedingungen der Steinmetzen fügen und leiden darunter

en in Berlin herrſcht aus dieſem Grunde in den betreffenden
Kreiſen Noth und Arbeitsmangel Jch bitte daher die Regierung
darauf Rückſicht zu nehmen daß die Ausſchreibung dieſer Sub
miſſionen auch auf die Bildhauer ausgedehnt werde Gleich be
dauerlich iſt es daß das Auspunktiren von Bildhauerarbeiten
noch immer vielfach an Jtaliener vergeben wird ſo z B jüngſt
das der Viktoria und zweier Koloſſalbüſten für die Ruhmeshalle
während wir hier ſehr tüchtige Arbeiter für das Auspunktiren
beſitzen Will die Regierung die nationale Kunſt ſchützen ſo muß
ſie auch in dieſer Beziehung die ausübenden Künſtler ſchützen

Die Poſition wird bewilligt und die Einnahme mit 1,081,495 M
eingeſtellt

Es folgt Titel 84 der Ausgaben zur Altachirung von Bau
technikern an diplomatiſche Vertretungen im Auslande 45,009

Abg Dr Reichenſperger Krefeld Die Beigebung von Bau
technikern an die diplomatiſche Vertretung im Auslande iſt ſehr
nützlich wenn die Architekten genaue Berichte über das Bauweſen
der betreffenden Länder einſenden Die Engländer die beſſer den
modernen Komfort verſtehen als wir haben ſich auf den gothiſchen
Standpunkt geſtellt ſowohl für öffentliche als für Privat und
Luxusbauten Eine Vergleichung unſerer Prachtbauten mit denen
Englands würde Herrn Büchtemann zeigen wie ſehr wir zurück
ſind beſonders in Bezug auf die Bahnhöfe Jch habe gehört
daß bei uns die Bahnhofsbauten gar nicht zum Reſſort des Hoch
bauweſens gehören iſt dies ſo dann iſt es freilich ſehr be
dauerlich Jch will hoffen daß von den der londoner Botſchaft
beigegebenen Architekten ſehr eingehende Nachrichten über das
engliſche Bauweſen uns zugehen werden

Abg Büchtemann Auch mir ſind die Bauten in England
zur Genüge bekannt ich kann ſie aber nicht loben Die Bahnhofs
gebäude beſonders entſprechen in ihrem Stile keineswegs dem
Zwecke dem ſie dienen ſollen Aus Stil und Bauart eines
Gebäudes muß man ſeinen Zweck erkennen können das iſt dort
aber nicht der Fall Wo man den gothiſchen Stil nicht nur
äußerlich angewendet wird es immer an Luft und Licht fehlen

üſterte u e du mir Friede und Ruhe
Jetzt ſank ſie auf die Knie nieder aber in demſelben

Momente umſchlang ſie plötzlich ein ſtarker Arm und riß ſie
empor und ſie fühlte ſich weggetragen vom Ufer und gleich
darauf auf die Bank niedergelaſſen die in der Nähe von
Frank s Garten ſtand Sie ſtrich ſich ihr naſſes Haar aus
dem ſagte und wild emporblickend ſah ſie Doktor Schlemmer
vor ſich

Sein offener Regenſchirm ſegelte fort auf der Woge welcheſie hatte umſchlingen ſollen Sie lachte als ſie es ſoh Sie

konnte lachen in dieſem Augenblicke
Amüſirt Sie mein Regenſchirm jetzt noch Fräulein

Kronbach
O ſehr Doktor Schlemmer
Jch bin bereit ihn zu opfern es iſt ohnedies ein baum

wollener um ein ſo werthvolles Leben zu retten Wie
Jſt unſer wähleriſcher junger Doktor lin den gewiſſen
kleinen ne gekommen weil Sie ſo plötzlich mit dem

Leben Schluß machen wollen
Sie kennen meinen Kummer nicht Doktor Sie meinen

ihn zu kennen aber Sie irren ſich Wie konnten Sie es
wagen mich zu berühren Was geht es Sie an wenn ich des
Lebens müde bin Verlaſſen Sie mich

Sie damit Sie ſich ertränken O nein
Was ſollte ich thun wenn mein Bankier todt wäre Wenn
ich auch für jetzt die Hoffnung auf Jhre Hand aufgebe mein
Einkommen laſſe ich nicht in der Donau fortſchwimmen Ich
brauche wieder dringendſt fünfhundert Gulden mein ſchöner
Engel

VIII
Geheimniſßvolle Kleine Anzeigen

Der Verlobungstag von Juſtin und Marie mußte auf
geſchoben werden

arie Kronbach war bald nach ihrem
Entſchluſſe deſſen rn chlemmer verhindert hatte
allein unter erneutem ſtrömendem Regen in die Villa zurücken und von der Dienerſchaft mit Schrecken empfangen

wor
Sie war durch und durch naß und ihre Kleider waren mit

Schmutz bedeckt und ſie taumelte wie berauſcht oder einer
Ohnmacht nahe

Der Titel wird bewilligt
Es folgt die Berathung des Extraordinariums
Titel 1 verlangt zur Regulirung der Weichſel im Re

bezirke Marienwerder der Oder von der Neiſſemündung bis
Schwedt der Elbe der Weſer von Münden bis Bremen und des
Rheins 4,400,000 M

Abg Dr Hammacher wünſcht eine Erklärung des Miniſters
wie die Staatsregierung zu der Einbringung einer Kanalvorlage
ſich verhalte und ob ſie an dem im vorjährigen Geſetzentwurf
vertretenen u noch feſthalte

Miniſter Maybach Die vom Vorredner angeregte Frage
betrifft nicht nur mein Reſſort ſondern auch das des Finanz
Pnſerm Jch glaube aber im Sinne des ganzen Staats
miniſteriums zu ſprechen wenn ich erkläre daß die Re 77an dem im vorigen Jahre eingenommenen Standpunkte fe

und daß ſie d die im Herrenhauſe dagegen vorgebrachten
Gründe in ihrer Anſchauung keineswegs erſchüttert worden iſt
Die Regierung iſt gegenwärtig mit der Ausarbeitung einer Kanal
vorlage auf noch breiterer Baſis beſchäftigt Beifall

Abg Lohren Jch verhalte mich den vorgeſchlagenen Kanal
rojekten gegenüber ablehnend Die Koſten der Kanalbauten ſind
ehr bedeutende und zur Beantwortung der Je wie ſich die
Rentabilität dieſer Bauten ſtellt fehlt uns jedes Material Das
von der Regierung im vorigen Jahre eingebrachte Geſetz baſirte
durchaus nicht auf originalen Gedanken Jm Intereſſe der

r a wie der einer klaren Steuerpolitik ſpreche ich mich
gegen dieſe Kanalbauten aus

bg Schmidt Stettin Wohl noch niemand hat daran ge
dacht daß bei einer Kanalvorlage die Rentabilität in erſter Linie
ins Auge gefaßt wird Dann hätte im vorigen Jahrhundert das
noch ſo arme Preußen wohl kaum die Verbindung zwiſchen
und Oder mit ſo großen Koſten Die Abſicht war
vielmehr den Holzhandel aus Polen krä g zu unterſtützen Wenn
nun wie der Herr Miniſter bemerkt die aporlag im vorigen
Jahre abgelehnt wurde ſo war der Grund der daß eine
ſchädigung für die Abtretung von Grund und Boden nicht recht
zeitig in Ausſicht geſtellt war Jm Gegenſatze zum Herrn Vor
redner muß jedoch auch ich darauf hinweiſen daß die Ausgaben
für die Verbeſſerung unſerer Ströme keineswegs ohne Erfolge

eblieben ſind Es iſt vielmehr ganz bedeutender Nutzen für die
chiffahrt daraus entſtanden
Abg Graf zu Limburg Stirum Auch die uns vorliegendeDenkſchrit betont wie durch die vorgenommene Regulirung

namentlich eine Erleichterung des Verkehrs zwiſchen Schleſien
und Stettin erfolgt iſt Sie deutet zugleich auf die Nothwen
digkeit hin auch die Waſſerſtraßen welche nach der Spree und
damit nach Berlin führen zu verbeſſern Namentlich iſt es dort
der Kanal zwiſchen Fürſtenwalde und dem Seddinerſee für welche
die W eine Vertiefung verlangen Jch möchte mir
daher wegen der großen Bedeutung der Sache für die ſchleſiſche
Induſtrie erlauben an den Herrn Miniſter die Bitte zu richten
ob nicht ſchon im Etatsjahr 1883/84 die Vorarbeiten dafür be
gonnen werden könnten

Regierungskommiſſar v Kozlowski Dieſe Verbeſſerung i
ſchon ſeit lange von der Regierung als nothwendig anerkann
aber an den zu bedeutenden Koſten geſcheitert da die Jntereſſenten
eine größere Tiefe als die vorgeſchlagene verlangten

Abg Dr Meyer Breslau Auch ich kann über die Noth
wendigkeit dieſer dem Grafen LimburgStirum nurbeipflichten Die Provinz Schleſien iſt nach dem ganzen Um
fange ihrer Produktion auf einen bedeutenden Export angewieſen

r

Der alte Doktor und ſeine Gattin eilten herbei und man
brachte Marie welche fieberte und kaum eines Wortes fähig
war nach ihrem Zimmer und hier zu Bette

Doktor Engelbert Frank verordnete ihr einen heißen Thee
und nach r Zeit erſt erkundigte er ſich wie es möglich
geweſen daß Marie in dieſen Zuſtand gerathen

Die junge Schauſpielerin hatte einigermaßen ihre Beſinnungwieder erlangt und nun erzählte ſie e habe trotz des Regens

einen Spaziergang machen wollen ſei aber am Ufer der Donau
nicht nur von einem heftigen Regenguſſe ſondern auch von
einem ſo ſtarken Sturmwind überraſcht worden daß ſie ganz
machtlos der Wuth der entfeſſelten Elemente preisgegeben
und nahe daran geweſen ſei von einem Windſtoße in den
Strom geſchleudert zu werden Ein Mann habe ſie im ent
ſcheidenden Augenblick erfaßt und ſie auf die hohe Uferböſchung

rn en Wer es geweſen wiſſe ſie nicht Dann habeie ſich mnhſam nach der Villa geſchleppt

Man glaubte ihrer Ausſage und fand das kleine Abenteuer
ſehr natürlich

e Als eng aus 5 e Merckſcn m daßreigniß erfuhr ärte er es ſofort für ſelbſtverſt
die Verlobung bis zur völligen Geneſung Maries
werden müſſe und nach einer Beſprechung mit ſeinem
kamen die beiden überein das Verlobungsfeſt nun in
Wien zu begehen und wogte dahin zu überſiedeln ſobald es
der Geſundheitszuſtand Maries erlauben würde

Juſtin begab ſich zu der Kranken und machte ihr hiervon
MittheilungDieſe Schwete ſchwer auf wie von einer großen Bangigkeit
befreit und reichte ihrem Geliebten die Hand

e eagte ſie es iWorden welchen tiefen Schmerz hätte ich Dir le

Jch wei t ob und wie ich dann mein Lebengen hen erwiderte der junge ehe Wir
deshalb fort nach Wien ſo bald als möglich

Unter zärtlichen Geſprächen verweilte er ein eit beiihr bis ſein Onkel e e ihn ermahnte e en
die ſo nöthige Ruhe zu gönnen Nachdem er Marie ar

e



e
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und ich halte es für ſtr wötig daß auch Berlin anſtatt
eiöhmiſcher Braunkohle ſchleſiſche nkohle verwendet AuchFgorn nur die dringende Be an den Herrn Miniſter richten

dieſer Angelegenheit ſein Jntereſſe zuzuwenden Beifall
Betreffs der Regulirung des Rheines ergreift das Wort
a Dr Natorp Die großen Summen welche wir für die

Verbeſſerung der großen Ströme aufgewendet haben ſind wie
die Erfahrung lehrt durchaus nicht unnütz verausgabt Denn
die große Zunahme des Verkehrs und die Erleichterung des
Transportes ſind nur auf dieſe Regulirung zurückzuführen und
werden mit derſelben ſtets zunehmen Ein Hauptmittel um die
jetzt bereits äußerſt günſtigen Reſultate noch zu rer ſcheintmir nun zu ſein daß man die Tiefe der größeren Ströme anſtatt

auf 3 auf 4 m erhöht um den Seeſchiffen das Einlaufen zuerleichtern Für den Rhein iſt dieſe Frage auch ſchon mehrmals
durch die Sdiffahrtskommiſſion angeregt worden aber bisher
unerledigt geblieben Die Schwierigkeiten die ſich etwa bei den
Niederländern uns entgegenſtellen könnten würden gewiß leicht
zu heben ſein Jch kann daher den Herrn Miniſter nur bitten
eine Vorunterſuchung techniſcher und finanzieller Art in Erwägung
zu ziehen

Abg Büchtemann ſtellt an den Miniſter die Anfrage ob
bei dem in Ausſicht genommenen erweiterten Projekt eines
Rhein Weſer Kanals auch eine Verbindung zwiſchen Rhein
und Elbe beabſichtigt ſei da ihm im vorigen Jahre geſagt
ſei daß die Vorarbeiten für beide Projekte bald abgeſchloſſen
wären

Reg Kommiſſar Schulz erklärt die Regierung ſei augen
ich außer ſtande eine beſtimmte Antwort darüber zu er

eilen
Darauf werden Titel 1 und 2 bewilligt Bei Titel 3 Er

weiterung des Landwehrkanals ergreift das Wort
Abg Büchtemann Es handelt ſich für mich um die Be

nutzung des Landwehrkanals von ſeiten der nach Berlin kommen
den Fahrzeuge Früher war es denſelben geſtattet an allen
Stellen des Kanals die Ausladung vorzunehmen jetzt wird dieſe
Erlaubniß laut Miniſterialerlaß auf die vorhandenen Ladeplätze
beſchränkt Dadurch iſt eine Maßregel geſchaffen welche die
Jntereſſenten bedeutend ſchädigt für den Fiskus aber keinen
Nutzen bringt Jch glaube beſtimmt daß auch jetzt noch Aus
ladungen an anderen Plätzen geſtattet werden können als an den
viel zu wenig zahlreich vorhandenen Ladeplätzen und möchte nur
bitten ob dem nicht abgeholfen werden kann

Reg Komm v Kozlowski weiſt darauf hin daß dadurch
leicht große Verkehrsſtörungen eintreten könnten Jm Uebrigen
gehöre dieſe Frage vor das Forum der Stadtgemeinde

Abg Löwe Berlin Mir ſcheint es viel richtiger zu fragen
ob nicht mehr Ladeſtellen geſchaffen werden können Das Haus
würde doch überhaupt nicht ſo bedeutende Summen für die Ver
beſſerung des Kanals bewilligt haben wenn ſeine Verbreiterung
nicht im Jntereſſe des Verkehrs durchaus nothwendig geweſen
wäre Dieſer Verkehr iſt namentlich in der Gegend des
zoologiſchen Gartens in Berlin ein enormer und es hieße die
Intereſſenten ſchwer ſchädigen wollte man durch jene Erlaubniß
den alten Zuſtand eines höchſt ſchwierigen Verkehrs wieder her
ſtellen Andererſeits ſind allerdings auch die Ladeplätze in zu
geringer Zahl vorhanden und erfordern dringend eine Vermehrung

Abg Dr Hammacher bemerkt daß jener Kanal doch wohl
weniger eine bequeme Straße bilden als dem lokalen Verkehr
dienen ſolle Die Regierung wolle ja der Stadtverwaltung von
Berlin die Berechtigung zur Anlage neuer Ladeplätze einräumen
und dieſe habe es daher in ihrer Hand von dieſem Kanal den
größtmöglichen Nutzen zu ziehen

Abg Büchtemann Es handelt ſich gar nicht darum ob
etwa die Regierung aufgefordert werden ſoll Ladeſtellen herzu

gen ſondern ob die Ausladung nach wie vor geſtattet werden
oll auch wo keine Ladeſtellen angelegt werden können Daher iſt

ein Eingreifen der Stadt Berlin gar nicht möglich Sehr
richtig Es iſt ganz richtig daß unſere Bewilligung von Geldern
eingetreten iſt um den Kanal für den Durchgangsverkehr zu ver
beſſern Aber auch der Lokalverkehr ſollte Berückſichtigung finden
Wenn jetzt die Ausladung beſchränkt iſt mit Rückſicht auf die
Konſtruktion der Böſchungen des Kanals ſo wäre es doch nur
Sache der Jntereſſenten die aus dieſer Steilheit ſich ergebenden
Schwierigkeiten und Unbequemlichkeiten zu überwinden Und
wenn nun der Lokalverkehr ſo ſehr viel bedeutender iſt als der
Durchgangsverkehr ſo kann es doch nicht die Abſicht ſein lange
Strecken des Kanals ſo unbenutzt zu laſſen

Geh Rath Wiebe erklärt nochmals daß es Sache der Regie
rung ſei für den bequemen Verkehr auf dem Kanale zu ſorgen

en Sache der Stadt den Verkehr vom Waſſer zum Lande zu
egeln
Abg Löwe Berlin Wenn auch jetzt der Verkehr zugenommenhat ſo iſt doch durch die Verbreiterung des Kanals ein Nisoleich

Wehen ſodaß in Bezug auf den Lokalverkehr durchaus keine
eſchränkung einzutreten braucht Es würde der Regierung keine

neue Laſt aufgebürdet werden wenn ſie vielleicht mit Privat
Se ten z B Krahngeſellſchaften wegen Errichtung neuer

adeſtellen Aufſtellung von Krahnen und dergl in Verbindung
träte Jm Jntereſſe des Verkehrs kann ich nur für Aufhebung

e

nächſten Morgen wiedergeſehen verabſchiedete er ſich und fuhrwieder nach der Stadt v ſo m
Die kleine Valerie war um dieſe Zeit allein an dem Bette

Maries
Vally, ſagte die Patientin plötzlich nachdem das Kind

ſie wiederholt gebeten nur ja recht bald wieder geſund zu
werden mein liebes Kind willſt Du mir einen kleinen Ge
fallen thun Laufe hinab und ſage dem Diener er ſoll Dir
die heutige Zeitung geben und die bringe mir Aber ſage es
ſonſt d Mte ſch

as Kind nickte ſchelmiſch und lief fort Inzwiſchen laFräulein Kronbach vollkommen regungslos nach dem Plafond

des Zimmers ſtarrend Als ſie aber das Kind zurückkehren
hörte ſetzte ſie ſich aufrecht und ihre Augen leuchteten von

ein n rnit wahrer Fieberhaſt nahm ſie die Zeitung aus der Handdes Kindes und überflog z Kleinen Anzeigen der hin

Seite mit gierigen Blicken Mit einem Male ſtieß ſie einen
Freudenſchrei aus und fiel ohnmächtig zurück auf die Kiſſen

Das Kind zitterte und fragte leiſe Biſt Du ſehr krank
krunt e 2Krank rief Marie mit einer faſt jauchzenden Stimmex ne n g liebſter San Jch habe

e Medizin gehabt die mich ganz geſund gemacht Oken Vally gn erf gemag
Sie lag noch einige Momente raſch und tief aufathmend

Die Freude tödtet ſelten Diesmal war ſie ein wahres Lebens
elixir Marie Kronbach fühlte wie neue Lebenskraft dur
alle ihre Adern drang ſie empfand daß ihre Wangen ſi
rötheten daß ihre Augen ſchimmerten

Frau Frank trat nach einer Weile ins Zimmer um ſe
anach dem Befinden Maries gen rwieder im Bett ies zu erkundigen Aber dieſe

und je fühle ſiund wünſche aufzuſiehen nd erklärte ſie fühle ſich ganz wohl

e e n Bee rrera en tt verſſen und ein Gabelfrühſtück zu We das Dett zu

Fortſ folgt

des Miniſterialerlaſſes ſtimmen welcher das Ausladen an anderen
Stellen als den vorgeſchriebenen verbietet

Reg Komm v Kozlowski erklärt daß dergleichen Vorſchläge
und Anträge vorher noch nicht an die Regierung herangetreten

ſeien tAbg Löwe VBerlin ſtellt gen für die dritte Leſung einen
entſprechenden Antrag in Ausſicht

Der Titel wird bewilligt
Tit 6 des Extraordinariums zur Verbeſſerung des brom

berger Kanals 20,000 wird dem Antrage der Kommiſſion
end abgelehntengere a dte eine Dienſtwohnung für den Regierungs

Präſidenten in Danzig, 1 Rate 100,000 beantragt die
Budget Kommiſſion abzulehnen indem ihr Referent ausführt daßder WohnungsgeldZuſchuß des Präſidenten 2400 beträ
beim Bau eines neuen Gebäudes aber jährlich 7800 M für dieſe
Zwecke verausgabt werden würden Außerdem beſtehe die Neigung
möglichſt wenig neue Dienſtgebäude zu errichtenGeh Rath Nöll plaidirt für l des Titels Der
Präſident in Danzig habe eine entſprechende Wohnung lange nicht
finden können und habe im Gaſthofe wohnen müſſen

Abg Schneider Marburg erklärt im Namen ſeiner frei
ägtiwen Freunde dem Antrage der Kommiſſion nicht bei

zutreten
Der Antrag der Kommiſſion wird darauf angenommen und

d d gegen die Stimmen der konſervativen Parteien ab
gelehnt

Damit iſt der Etat der Bauverwaltung erledigt
Das Haus vertagt ſich hierauf bis Dienstag 11 Uhr
Tagesordnung Steuerreformgeſetz
Schluß 4 Uhr
TDD

Die Witterungsverhältniſſe im mittleren Deutſchland
im Dezember 1883

Nachdruck verboten

Die meteorologiſche Winterſaiſon hat mit dem 1 Dezember
begonnen freilich ohne daß man im allgemeinen beſonders viel
davon bemerkt hätte Es ſoll nicht in Abrede geſtellt werden
daß der verfloſſene Monat winterliche Erſcheinungen der mannich
faltigſten und beſten Art aufzuweiſen gehabt hätte indeſſen traten
dieſelben doch ziemlich ſporadiſch auf Schon die erſten Tage des
Monats brachten mit Ausnahme der ſüdlichen Theile Deutſch
lands zu hohe Temperatur ein Zuſtand der bis zum 4 incl
andauerte da ein Maximum des Luftdrucks welcher bereits Ende
November im Weſten von Jrland ſichtbar geworden war ſüdſüd
oſtwärts über Spanien und Südfrankreich ſich ausbreitete während
ein Gebiet niedrigen Luftdrucks von der mittleren norwegiſchen
Küſte mit zunehmender Jntenſität ſich der ſüdöſtlichen Oſtſee zu
wandte Am Morgen des 4 waren die Unterſchiede in den Baro
meterſtänden ſo groß daß in Queenstown der Luftdruck 34 mw
höher war als in Kopenhagen demzufolge rings um das erwähnte
Minimum überall ſtark ſtürmiſche Winde ſich einſtellten Jn
Friedrichshafen wehte der Föhn mit Orkangewalt ganz Weſt

die Niederſchläge überall an dieſem und den folgenden Tagen
Hagel und Schloßen waren an den Küſten allgemein und ſelbſt
ein Gewitter gelangte in Kuxhaven am Abend des 3 und Wies
baden am Morgen des zur r Mit dem Abgang
des Minimums nach Oſten drehten raſch die Winde nach Nord
und nahmen an Stärke bedeutend ab die Temperatur ſank überall
das Barometer ſtieg rapid die Niederſchläge gingen allmälig
in Schnee über und ſo ſehen wir für einige Tage eine Witterung
von ſehr winterlichem Charakter die Herrſchaft erringen Wir
können dieſe Zeit im Durchſchnitt bis zum Ende der erſten Dekade
rechnen in einigen Gegenden Dentſchlands kam ſie etwas früher
in anderen erſt am 11 und 12 zum Abſchluß Wie bedeutend
dieſe Kälteeinfuhr war mag man daraus erſehen daß die Tem
peratur in der Nacht vom 7 zum 8 und vom 8 zum 9 in
München auf 1809 0 unter Null ſank nachdem ſchon die vor
hergehende Nacht daſelbſt ein Temperaturminimum von 170
gebracht hatte

So raſch und intenſiv die Kälte eingebrochen war ſo raſch
wich ſie auch wieder Abermals war ein tiefes und deutlich aus
geprägtes Minimum diesmal über der Mitte der Nordſee welches
am Morgen des 12 über ganz Deutſchland ſüdliche oder ſüd
weſtliche Luftſtrömung und damit ſchnelle Temperaturzunghme
hervorrief Abermals fielen die Niederſchläge in großer Ver
breitung und Menge und auch die Winde nahmen im weſtlichen
Deutſchland wieder bis zum Sturme oder Orkane zu Selbſt
am folgenden Tage nach einem abnorm ſtarken Anwachſen des
Luftdruckes dauerte die unruhige Witterung fort wiewohl die
Niederſchläge geringer wurden Das letztere war auch die einzige
der nach dem Steigen des Barometerszu erwartenden atmoſphäriſchen
Erſcheinungen denn das Ausſchießen der Winde nach NW war
von ſo kurzer Dauer daß eine erhebliche Temperaturerniedrigung
gar nicht erſt eintrat ſondern die allgemein zu hohe Wärme bis
zum 17 anhielt Erſt die letzten Tage der zweiten Dekade brachten
noch einmal Froſttemperaturen und jetzt längere Zeit außer
ordentlich conſtanten Luftdruck Eine Erſcheinung wie ſie in der
jetzigen Jahreszeit nur äußerſt ſelten auftritt charakteriſirte die
letzte Dekade des Dezember Jn der Nacht vom 23 zum 24
ſtieg das Barometer nochmals ſehr raſch und hoch ſodaß in 24
Stunden bei uns der Luftdruck um ca 20 mm zunahm und da
durch eine Höhe von über 770 mm im Meeresniveau erreichte
troß dieſer enormen Barometerhöhe trotz vielfach heitern
Himmels und abflauenden Winden blieb die Temperatur
hoch ſie lag vom 21 bis zum 29 Dezember in ganz
Deutſchland beſtändig über der normalen und zwar temporär

Kiel Kaſſel Berlin Breslau Wiesbaden um 60 am 23 in
Memel Königsberg Swinemünde um 8 und ſo fort und noch
am 29 in Königsberg und Wiesbaden um 40 zu warm Eine
Erklärung dieſes ſeltenen klimatiſchen Phänomens iſt damit ge
r daß in dieſer Zeit wo wir vielfach NW und Weſtwinde
hatten auf den britiſchen Jnſeln SW und S wehte welcher die
warme Luft vom biscayiſchen Meerbuſen her über Großbritannien
nach der Nordſee führte von wo aus ſie mit den Nordweſt
winden dem Kontinente zugeführt wurde Wir ſehen demnach
hier die öſter ſcherzhaft geäußerte Bemerkung daß der Nord
ein umgeklappter Südwind ſei in ihr volles Recht eintreten
denn thatſächlich äußerten ſich die Windrichtungen nach den Auf

er Beobachtungsſtationen im ſüdweſtlichen und mitt
eren Europa vielfach als nahezu geſchloſſene Curven Allmälig
wurden nun die Winde nördlicher und gingen einem über Weſt
rußland lagernden Druckmaximum entſprechend nach NO und O
um ſodaß an den beiden letzten Monatstagen noch einmal Froſt
eintrat Natürlich konnte die Kälte dieſer beiden Tage die Wärme
jener längeren vorhergehenden Periode nicht ausgleichen ſodaß die
letzte Dekade als viel zu warm bezeichnet werden muß Der

onatsſchluß brachte auch wieder jene prächtigen Dämmerungserſcheinungen welche wir noch vom November her kennen und

über die ich in den nächſten Wochen einen ausführlicheren Artikel
in dieſer Zeitung bringen werde Jetzt begnüge ich mich
abermals darauf hinzuweiſen daß es eine Abend reſp Morgen
röthe geweſen iſt die dieſelben Entſtehungsurſachen hat wie jede
andere gewöhnliche Abend oder Morgenröthe und ſich von dieſen
nur durch ihre Jntenſität unterſcheidet Diejenigen welche die
Erſcheinung im November in r bringen mit den
Eruptionen in der Sundaſtraße im Auguſt bedauern gewiß auf
richtig daß im September das vulkaniſche Schauſpiel ſich nicht
wiederholt hat um daraus die Abendröthe des Dezember ab
leiten zu können

Die Niederſchlagsverhältniſſe waren vielfach lokaler Natur d h
ſie beſchränkten ſich in vielen Fällen auf eng begrenzte Gebiete
einige r wie die oben erwähnten ausgenommen Aus dieſem
Grunde laſſen ſie ſich auch nicht gut unter einheitliche Geſichts

Halle Druck und Verlag von Hito Hendel

M beträgt

deutſchland meldete unruhige Witterung beſonders reichlich fielen R

recht bedeutend Es war am 21 in Hannover um 69 am 22 in 8

unkte bringen wie man aus der nachfolgenden Tabelle für Halle
eutlich erkennen kann Hier werden an 2 räumlich nur ver

hältnißmäßig wenig auseinanderliegenden Stationen zu gleichen
Tageszeiten die Niederſchlagsmengen beſtimmt und gleichwohl
ergeben ſich daraus ſehr von einander abweichende Reſultate
Was von der einzelnen Stadt im kleinen gilt hat nun erſt recht
in Bezug auf ganz Deutſchland im großen Allgemein läßt ſich
weiter nichts konſtatiren als daß überall die 2 Dekade die
niederſchlagreichſte war während das Gegentheil für die 3 Dekade
ſchon nicht mehr in dieſer umfaſſenden Ausdehnung geſagt werden
kann Wir finden nämlich für die Höhe des Niederſchlagswaſſers
in Millimetern an den einzelnen Stationen folgende WertheMe Memel Hg Hamburg Ha Halle K Keſſel G Grün
berg Mü München

Me Hg Mü10 19 24 153 8 27 10 186
11 290 322 60 19 16 46 16 68121 31 22 9 6 4 7 11 6Monat 783 93 38 28 680 37 55

Um das vorher über die Temperatur Geſagte noch durch Zahlen
werthe präziſer darzuſtellen gebe ich für dieſelben Stationen in
dem ich ſtatt Grünberg hier Breslau einſchalte die Ab
weichungen der Temperatur von der Normalen in Celſinsgraden
wobei zu kalt, zu warm bedeutet

Me Hg Ha K B Mü10 0,6 1 1,2 2,8 0,7 5,111 20 3,0 1,5 1,5 1,4 2,6 2,521 31 3 3,2 3,0 2,9 2,5 3,7Monat 17 ru1,2 1,10 1,2 1,5 ,3Man erkennt daraus die gleichartige Wärmeanomalie über Nord
deutſchland aber ſelbſt für Süddeutſchland muß der Monat noch
als etwas zu warm g werden trotz jener bedeutenden
Kältegrade vom 9 Sehen wir ſo wie die Temperaturverhält
niſſe waren gegenüber denen wie ſie hätten ſein ſollen um nor
mal zu erſcheinen ſo giebt uns die folgende Tabelle die Mittel
an die Hand die wirklichen Temperaturen direkt zu überblicken
Es ergiebt ſich nämlich als Mittel der Beobachtungen

Me Hg Ha K B MüI 10 900,2 0,1 0,2 1,8 1,4 6,311 20 1,2 1,8 2,6 1,7 0,8 0,321 31 1,6 28 2,6 25 90,1 0,5Monat 09 1,6 1,6 0,9 0,22 711,9
Die Temperatur Extreme für Halle waren 10,1 am Abend

des 14 und 7,4 in der Nacht vom 6 zum die mittleren
normalen Extreme für Halle Dezember ſind 10,2 und 10,7

und die ſeit 1851 überhaupt beobachtete höchſte und niedrigſte
ärme iſt 15,58 am 7 Dez 1868 und 25,5 am 7 Dez 1875
Was endlich die Vertheilung der Winde anbelangt ſo war

auch in dem verfloſſenen Monat der SW bedeutend im Ueber
gewicht Von allen Windbeobachtungen fallen auf ihn allein

36 Proz wonach die übrigen Winde alſo rangiren NW 20 Proz

W 17 NO O S SO H N r währenddie normale Reihenfolge gegen wäre SW W NW

Hamburg 12 Jan 1884

Vermiſchtes

Der ſtattliche Vollbart des deutſchen Kron e
at in Rom ſo wohlgefallen daß König Umberto bald na
breiſe ſeines hohen Gaſtes einen Erlaß unterzeichnet hat der

den Offizieren der italieniſchen Armee das ihnen bisher unterſagt
geweſene Tragen von Vollbärten geſtattet

u dein der wiener elektriſchen Ausſtellung
haben folgende Auszeichnungen ſtattgefunden An den Kron
prinzen Rudolf den Protektor der Ausſtellung richtete der Kaiſer
ein anerkennendes Handſchreiben der Ehrenpräſident Graf Wilczek
erhielt den Orden der Eiſernen Krone erſter Klaſſe Präſident
Baron Erlanger das Commandeurkreuz des Leopoldordens
Direktor Pfaff und Prof Stefan die Eiſerne Krone dritter Klaſſe
Prof Grimburg den Hofrathtitel

Geſcheitert iſt die Barke Elmina von Salford an der
Küſte von NewJerſey Die ganze Bemannung ging unter

Kaſernenbrand Jn der Jnfanterie Kaſerne in Braga
rn brach am Freitag ein Brand aus der mit Verluſt von

Lenſchenleben verknüpft war Die Zahl der Todten und Ver
letzten wird auf acht veranſchlagt

Grubenunglück Ein Telegramm aus Arras vom
Sonnabend meldet Jn dem Kohlenbergwerk von Ferſay fand
eine Exploſion ſchlagender Wetter ſtatt 7 Todte und 12 Ver
wundete ſind bereits zu Tage gebracht 5 andere in der Grube
beſchäftigt geweſene Arbeiter hält man ebenfalls für verloren

Ein Vermächtniß von 10 Millionen Mark Dierömiſche Raſſegna theilt mit daß eine engliſche Dame die dem
Peterspfennig jährlich 4000 Pfund beizuſteuern pflegte demPapſt letztwillig 480,000 Pfund alſo ca 10 Mill B ver
macht hat Der Papſt hat einen ſeiner Neffen und den Cere
monienmeiſter Cataldi nach London geſchickt um das Legat in
Empfang zu nehmen

Eine unterſchlagene Stiftung Franz Liszt hatte1844 ſeinem Geburtsorte an Oedenburg 500 fl e
n einer Kinderbewahranſtalt übergeben welche Anſtalt

jedoch bis zum heutigen Tage nicht in s Leben gerufen wurde
Vor nicht langer Zeit wurde der Landesverein für Kinder
bewahranſtalten auf dieſe Stiftung aufmerkſam gemacht und der
ſelbe erfuhr bei dieſer Gelegenheit daß der vor 40 Jahren von
iszt erlegte Betrag von dem damaligen Gemeindevorſtand

unterſchlagen wurde Der Verein wendete ſich nun abermals an
Liszt wurde von dieſem jedoch mit der Motivirung zurück
gewieſen daß er den erwähnten Stiftungsbetrag bereits einmal
erlegt habe

Auf koſtenloſe Freiſprechung hat am Freitag das
Ehrengericht der Anwaltskammer zu Karlsruhe gegen den Rechts
anwalt Dr Herz erkannt da in deſſen Vertretung des Wucherers
Kaufmann keine Verletzung der Anwaltspflichten zu erblicken ſei

Ein eigenthümlicher Fall beſchäftigt gegenwärtig
die ärztlichen Kreiſe in Bremen Jm Sommer v J erkrankten
e Arbeiter dex Schiffs und Maſchinenbauganſtalt der Aktien
eſellſchaft Weſer an den Pocken Jnfolgedeſſen gab die Polizei
irektion der Verwaltung auf das geſammte Perſonal des Eta

bliſſements zur Revaccination zu veranlaſſen und ungeimpfte Per
ſonen nicht zu beſchäftigen Auf Grund dieſer Anordnung wurden
am 13 Auguſt v J alle Arbeiter Beamten c der Aktiengeſell
ſchaft an Zahl ca 1300 der Jmpfung unterworfen Von
den Geimpften ſind nun ſeit Oktober über 170 Perſonen von der

Gelbſucht befallen worden dagegen iſt an jener Krankheit
keiner von denjenigen Arbeitern erkrankt welche erſt nach der
allgemeinen Jmpfung in die Fabrik neu eintraten Die Ver
muthung liegt ſehr nahe und wird auf Grund der e en
allgemein aEegt daß die Impfung die unmittelbare Urſache der
zahlreichen Erkrankungen an der Gelbſucht ſei reſp daß dieſe
durch die Jmpfung übertragen wurde Unterſuchungen auf andere
earlebhnnaturiachen haben bislang nur negative Reſultate ge
ördert

Perſonalnachrichten Der bekannte panſlaviſtiſche
Militärſchriftſteller General Roſtislaw Fadejeff iſt am
Sonnabend in Odeſſa geſtorben Aus München meldet man
vom 11 d Der Bezirksarzt Dr rn vormals Oberleiter
der Steinbacherſchen Kaltwaſſer Heilanſtalt auch in weiterenKreiſen als Verfaſſer wiſſenſchaftlicher Schriften bekannt ſtarb in

Dr R Klee mann

Burglengenfeld im 56 Lebensjahre
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